

VR ВСТУПИТЕЛЬНОЕ СЛОВО ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА



Уважаемые читатели!

Совсем недавно, 14 ноября 2023 г., были подведены итоги Третьей Грушинской книжной премии и состоялась торжественная церемония награждения победителей. Мы рады сообщить, что в первой исследовательской номинации победила книга наших коллег — экономсоциологов, сотрудников ЛЭСИ НИУ ВШЭ *Дениса Стребкова* и *Андрея Шевчука* «Что мы знаем о фрилансерах? Социология свободной занятости» (М.: Изд. дом ВШЭ, 2022). Наши поздравления с заслуженной победой!

Теперь можно представить очередной номер нашего журнала.

Тексты на русском языке

В рубрике «**Новые тексты**» публикуется статья канд. экон. наук *А. В. Шевчука* (доцент департамента социологии НИУ ВШЭ) «Теоретизируя цифровые платформы: концептуальная схема для гиг-экономики». В статье предлагается концептуальная схема анализа цифровых платформ, опирающаяся на теоретические наработки в области экономической социологии, институционализма и политэкономии. Роль цифровых платформ проблематизируется через пять основных категорий — организационная инновация, фирма-медиатор, инфраструктура рынков, частный регулятор, институциональный предприниматель. Продемонстрировано, как предложенные категории могут применяться к анализу различных проблем гиг-экономики.

В рубрике «**Новые переводы**» мы знакомим читателей с переводом фрагмента книги профессора департамента социологии Колумбийского университета (Нью-Йорк, США) *Саскии Сассен* «Города в глобальной экономике». Представляемая книга показывает, как некоторые города — Нью-Йорк, Токио, Лондон, Сан-Паулу, Гонконг, Торонто, Майами и Сидней — превратились в транснациональные пространства. Журнал «Экономическая социология» публикует перевод первой главы книги «Расположение производства в глобальной экономике» («Place and Production in the Global Economy»), в которой автор поднимает вопросы о содержании понятия «глобализация» и многообразии её видов. С. Сассен объясняет, почему выбирает город в качестве места эмпирического исследования экономической, политической и культурной глобализации.

В рубрике «**Расширение границ**» публикуются две статьи. Первая из них — «Вытеснение Российского Севера: исключение без права на ресурсы» кандидатов социологических наук *Т. С. Лыткиной* (старший научный сотрудник научного центра Уральского отделения РАН), *С. С. Ярошенко* (член правления Санкт-Петербургской ассоциации социологов). На материалах социологического исследования, выполненного в рамках качественной методологии, предлагается анализ практик природопользования и отношения к ним российских граждан в целом и местного сообщества в частности. Доказывается, что современные практики природопользования представляют собой потребительские и квазитрадиционные стратегии освоения Севера, не способствуют формированию берегающих стратегий развития территорий, несмотря на рост критического отношения жителей региона к сложившейся ситуации и осознание лишения их права владеть и распоряжаться землёй и природными ресурсами.

Продолжает рубрику статья канд. экон. наук *Н. В. Тонких* (заведующая лабораторией кафедры экономики труда и управления персоналом Уральского государственного экономического университета) «Влия-

ние дистанционной занятости на разные сферы жизни: субъективные оценки россиянок». Цель исследования — оценить мнение женщин о предполагаемых или реальных изменениях состояния трудовой, семейно-родительской и личной сфер жизни в связи с возможным или действительным участием в дистанционных формах занятости. В статье обобщены итоги трёх опросов российских женщин, содержащих мониторинговый вопрос о влиянии дистанционных условий работы на состояние основных сфер жизни. Выявлено, что среди респонденток преобладают положительные оценки характера влияния условий удалённой занятости на основные сферы жизни — трудовую, семейно-родительскую и личную.

В рубрике «**Дискуссии**» продолжается полемика о роли института жалоб в российской экономической практике, в частности в ЖКХ, начатая Д. Литвинцевым. В данном номере публикуется материал д-ра социол. наук *О. Э. Бессоновой* (ведущий научный сотрудник Института экономики и организации промышленного производства СО РАН, Новосибирск) «Роль института жалоб в формировании новой реальности в России». Ранее в статьях *О. Бессоновой* отстаивалась позиция об институте жалоб как важном и эффективном сигнале обратной связи на протяжении всего исторического развития раздаточной экономики в России и единственном легальном канале защиты прав граждан в области предоставления услуг в настоящее время. Д. Литвинцев выступил с опровержением этого утверждения и привёл классификацию жалоб, на основании которой строил свою аргументацию. Мы публикуем ответ *Бессоновой* на критику и её попытку отстоять свою содержательную позицию.

В рубрике «**Профессиональные обзоры**» публикуется материал *Ю. В. Бережновой* (студентка магистратуры факультета социологии Европейского университета в Санкт-Петербурге) «Сети, ресурсы, изоморфизм: коррупция с точки зрения социологии организаций». В данной статье привлекается внимание исследователей к трём подходам из организационной теории — это неоинституционализм, сетевой анализ и теория ресурсной зависимости. Сетевой анализ подчёркивает роль личных связей в осуществлении коррупционных сделок и позицию актора в сети. Неоинституционализм обращает внимание на среду, в которую погружены акторы. Теория ресурсной зависимости выявляет связь между наличием власти и полем возможных коррупционных действий.

В рубрике «**Новые книги**» размещена рецензия на книгу *Нула Флигстина* «Это сделали банки: анатомия финансового кризиса» (Fligstein N. 2021. *The Banks Did It: An Anatomy of the Financial Crisis*. Cambridge, MA: Harvard University Press). Книга посвящена финансовому кризису 2008 г. в США, который начался на рынке ипотечного кредитования. Флигстин ищет ответ на вопрос, каким образом сформировалась модель ипотечной секьюритизации в США, которая привела к глобальному финансовому кризису, акцентируя особое внимание на структуре банковской сферы и её деятельности. Используется исторический подход для анализа сформировавшейся бизнес-модели секьюритизации ипотечного кредитования. Рецензия подготовлена *Е. С. Макаровым* (аспирант департамента социологии, Университет Вирджинии).

Тексты на английском языке

Журнал публикуют статью «Рациональны ли мы?» («Are We Being Rational? Economics Perspectives on Sacred Natural Sites Commodification»). Её авторы — *А. Н. Сарасвати*, *Мариунани*, *С. Мульянингсих* и *П. М. Санутра* (факультет экономики и бизнеса, Университет Бравиджай, Индонезия). В данной работе исследуются процессы укоренённости и ожидания акторов в контексте динамики социально-экономического развития управленческих решений в ходе коммодификации священных природных локаций на Бали. Авторы используют качественные методы исследования. Обнаружено, что коммодификация определённых мест в сельских районах тесно связана с духовными ценностями, приписываемыми традиционным священным местам со специфическими религиозными верованиями и объектами поклонения.

VR INTRODUCTORY REMARKS

Dear colleagues,

Recently, on November 14, 2023, the results of the Third Grushin's Book Award were announced. A festive ceremony praising the winners took place at the Moscow School of Social and Economic Sciences (Shaninka). We are proud to inform you that a major award went to the book *What Do We Know About Freelancers? The Sociology of Free Employment* (Moscow: HSE Publishing House, 2022) written by our colleagues doing economic sociology Denis Strebkov and Andrey Shevchuk (both from the LSES, HSE University). Our sincere congratulations to the winners.

Now we introduce a new journal issue.

Papers in Russian

It starts with a paper of Dr. *Andrey Shevchuk* (Senior Research Fellow, Laboratory for Studies in Economic Sociology, HSE University) 'Theorizing Digital Platforms: A Conceptual Framework for the Gig Economy'. This article proposes a conceptual framework for an analysis of digital labour platforms, drawing on theoretical insights from economic sociology, institutionalism, and political economy. The role of digital platforms is problematized through the five key categories (organizational innovation, mediator, market infrastructure, private regulator, institutional entrepreneur). It is demonstrated how the proposed categories can be applied to the analysis of various gig economy issues.

We present a Russian translation of a chapter from a book by *Saskia Sassen* (Professor of Sociology, Columbia University in the City of New York) 'Cities in a World Economy'. The presented book shows how some cities—New York, Tokyo, London, Sao Paulo, Hong Kong, Toronto, Miami and Sydney — have turned into transnational "spaces". The Journal of Economic Sociology publishes the first chapter "Place and Production in the Global Economy", in which the author raises questions about the content of the concept of globalization and the diversity of its types. The author reveals why she chooses the city as a place for empirical research on economic, political and cultural globalization.

Dr. *Tatyana Lytkina* (Komi Science Centre, Ural Branch of the Russian Academy of Sciences) and Dr. *Svetlana Yaroshenko* (St. Petersburg Association of Sociologists) co-author a paper 'Expulsions of the Russian North: Exclusion Without Rights to Resources'. Based on the materials of the sociological research carried out within the framework of qualitative methodology, it offers the analysis of nature use practices and attitudes to them of the Russian citizens in general and the local community in particular. It is argued that modern practices of nature management represent consumer and quasi-traditional strategies of development of the North. They do not contribute to the formation of sustainable strategies for the development of territories, despite the growing critical attitude of the region's residents to the current situation and awareness of the deprivation of their right to own and dispose of land and natural resources.

Dr. *Natalia Tonkikh* (Associate Professor of the Department of Labor Economics and Human Resources Management, Yekaterinburg) shares the results of her study 'Family-Work and Private Life of Women: Qualitative Changes in the Remote Working Environment'. The purpose of the study is to assess women's opinions about expected or real changes in their work, family, parenthood and personal spheres of lives in connection with possible or actual participation in remote forms of employment. The article summarizes the results of three Russian women's surveys containing a monitoring question about the remote working conditions impact on the state of the main spheres of life. It reveals the predominance of positive assessments of the remote employment conditions influence on the main respondents' spheres of life: work, family, parental and personal.

Professor *Olga Bessonova* (Leading Researcher at the Institute of Economics and Organization of Industrial Production SB RAS) contributes to the discussion about the role of the institution of complaints in Russian economic practice, in particular housing and communal services, started by D. Litvintsev in one of the previous issues of our journal. Previously, O. Bessonova's articles defended the position of the institution of complaints as an important and effective feedback signal that can be traced throughout the historical development of the distribution economy in Russia and the only legal channel for protecting citizens' rights in the field of service provision at the present time. D. Litvintsev refuted this statement and gave a classification of complaints, on which he based his argument. Here you will find a response of Olga Bessonova to the critique and her attempt to defend her substantive arguments.

Julia Berezhnova (master's sociology student at European University at St. Petersburg) provides an analytical review 'Networks, Resources, and Isomorphism: Corruption from Organizational Sociology Perspective'. She highlights three perspectives on corruption: social network analysis, resource dependence theory and neoinstitutionalism, which are the leading perspectives in organizational sociology. Social network analysis explores interpersonal links between corrupted subjects and mediators and their role in corrupted networks. Neoinstitutionalism focuses on environmental factors and explores the institutional conditions which encourage or discourage corruption, such as the level of competition, the quality of law and law enforcement, and other firms' behaviour. Resource dependence theory helps exploring the relationship between power and resources on the one hand, and the field of available corruption activity on the other.

Egor Makarov (doctoral student, Department of Sociology, University of Virginia) comes out with a review of the book by *Neil Fligstein: The Banks Did It: An Anatomy of the Financial Crisis* (Cambridge, MS: Harvard University Press, 2021). The book aims to analyze the financial crisis of 2008 unfolded in the mortgage securitization market in the US and its spread worldwide. The main question of the book is how the business model of mortgage securitization has been developed in the United States of America. The focus is on the structure of the banking sphere and their actions which eventually led to the financial crises. Fligstein applies a historical approach in order to analyze the business model of securitization formed in the mortgage credit market, which ultimately led to the global financial disaster.

Papers in English

Amrita Nugraheni Saraswati, Maryunani, Sri Muljaningsih, and Putu Mahardika Adi Saputra (Faculty of Economics and Business, Brawijaya University, Indonesia) present a paper 'Are We Being Rational? Economics Perspectives on Sacred Natural Sites Commodification'. This study explores the embeddedness and expectation of actors depicted in the socio-economic dynamics of economic development and management choices for Bali's Sacred Natural Sites (SNS) commodification. This study employs a qualitative approach with a case study design. From the findings, the commodification of specific locations in rural areas is strongly related to spiritual values assigned to traditional sacred sites, associated with a specific religious tenet, belief, or place of worship in rural areas.